

Une approche éthique à la mondialisation

«La gouvernance mondiale : Notre responsabilité pour faire de la globalisation une opportunité pour tous» est le titre d'un rapport destiné à la COMECE

aujourd'hui, la recherche du bien commun est le principal défi de tous ceux qui sont concernés par la gouvernance. La responsabilité en incombe à chacun de nous, les individus, les familles, les entreprises, mais aussi les Etats et leurs dirigeants. Jusqu'à présent, la plupart de ces acteurs n'ont agi qu'en fonction de leurs intérêts propres. Dans le futur monde globalisé, l'homme va devoir accepter de nouvelles valeurs pour améliorer le sort des déshérités. C'est l'espoir de cette nouvelle vision qui a inspiré ce rapport sur la gouvernance mondiale.

■ Déchiffrer les signes du temps

En l'espace d'une génération, l'interdépendance économique mondiale s'est extraordinairement développée. Ce phénomène de mondialisation est la conséquence d'un énorme progrès technologique et de la détermination politique d'ouvrir les économies nationales à la concurrence, tant à l'intérieur des Etats qu'entre les Etats. Ce processus va continuer, il ne s'arrêtera pas ni ne reviendra en arrière. La mondialisation a créé des améliorations et des opportunités pour beaucoup d'entre nous dans de nombreuses parties du monde. Cependant, beaucoup n'ont pas su s'y adapter, et ainsi ont été exclus de ses bénéfices. En conséquence, ils sont désavantagés. Même si elle permet de bénéficier d'une plus grande diversité et d'une plus grande efficacité, la mondialisation éveille des peurs sur la perte de notre identité culturelle. Un système de gouvernance mondiale est essentiel si nous voulons garantir les impacts positifs de la mondialisation et limiter ses éventuelles répercussions négatives.

Il est primordial d'aboutir à un consensus mondial sur une liste de valeurs et de principes fondamentaux

Aujourd'hui, le monde et l'humanité – qui sont l'œuvre de Dieu – requièrent et méritent une approche plus cohérente. L'ouverture des économies n'est pas viable si les Etats ne manifestent pas aussi une volonté d'ouverture politique. Dans un monde marqué par l'interdépendance grandissante, l'Union européenne est un exemple unique et convaincant d'un système de gouvernance basé sur la coopération politique supranationale et multilatérale. La volonté politique de créer et de maintenir un système de gouvernance mondiale doit être soutenue par des fermes convictions et des valeurs.

■ Valeurs et principes fondamentaux

Ce rapport propose une série de valeurs et de principes fondamentaux qui devraient régir une politique mondiale commune: respect de la dignité humaine, sens des responsabilités, solidarité, subsidiarité, cohérence, transparence et respect. Les Eglises et les communautés religieuses ont un rôle vital à jouer dans la promotion de ces valeurs. L'importance croissante de l'interdépendance économique doit être contrebalancée par une interaction politique au niveau mondial. Cela permettra de traiter efficacement les aspects financiers et commerciaux qui ne peuvent être résolus au niveau national ou régional et de consentir de nouveaux efforts conjoints pour réduire la pauvreté dans le monde et limiter les risques écologiques qui menacent la planète. Ce système de gouvernance mondiale ne pourra toutefois évincer les gouvernements nationaux ni les organisations régionales comme l'Union européenne, par exemple. Il ne peut les remplacer, il doit plutôt y chercher sa légitimité. Un système de gouvernance mondiale doit, en plus des gouvernements, impliquer différents acteurs qui partagent un certain nombre de valeurs de base. Le secteur professionnel doit s'efforcer de conjuguer ses intérêts à long terme avec le bien commun mondial. La contribution responsable des organisations internationales non gouvernementales apporte une aide significative à l'émergence d'une opinion publique mondiale. ■

Extrait du rapport destiné aux Evêques de la COMECE sur «la Gouvernance Globale». Pour obtenir un exemplaire, contacter le secrétariat de la COMECE (tél. +32/2/2350510 ; e-mail : comece@comece.org).

7 décembre

Plate-forme «Migration»
de la COMECE, Bruxelles

7-8 décembre

Le directeur de l'OCIPE
participe à un colloque à
Brest organisé par
l'association Aber Europe

8 décembre

Intervention de la COMECE
à un séminaire organisé
par l'Académie
protestante, Mülheim,
Allemagne

10 décembre

La COMECE participe à un
séminaire organisé par la
Commission européenne
sur la directive «Télévision
sans frontières», Bruxelles

12-13 décembre

L'OCIPE organise avec la
KEK et Espaces une
conférence à 18h30 dans
la Chapelle de la
Résurrection (12) et
l'Eglise des Dominicains de
la Renaissance (13), à
Bruxelles à l'occasion du
Sommet de Laeken

18-19 décembre

La COMECE participe à un
séminaire organisé par la
Commission européenne
sur les cellules souches,
Bruxelles

9-13 janvier

Visite du Président de la
COMECE en Arménie

Toute la rédaction de
Europe Infos vous
souhaite un Noël
saint et pacifique.
Nous vous souhaitons
aussi une excellente année
2002 et un bon début de
l'utilisation de l'euro.
N'oubliez pas à l'occasion
de ces fêtes d'offrir un
abonnement à
Europe Infos.

Les frontières de l'Europe

► *Elie Barnavi, Paul Goosens, 2001, 271p.*

Ce livre, tiré d'un colloque de 1999, traverse l'histoire pour y saisir les unités au-delà des frontières. Dès le haut moyen âge et malgré toutes les guerres qui ont suivi, l'Europe est déjà un continent unifié par l'esprit. Et dès le XIV^e siècle, on a dressé des plans pour son unification. Sans beaucoup de succès jusqu'aux essais récents. Une telle perspective donne un sens nouveau aux guerres qui ont suivi, comme à la construction actuelle. La deuxième partie du livre est consacré à l'élargissement. Des pages à lire.

Climat de panique

► *Yves Lenoir, Editions Favre, 2001, 223p.*

Le débat sur le climat prend une ampleur mondiale puisque c'est toute la planète qui est maintenant en train de subir des transformations lentes. Ce livre rend compte de toute la complexité de ce phénomène en étant assez critique vis-à-vis des instances internationales. Les demi-mesures proposées ne sont satisfaisantes que partiellement.

Elles ne remettent pas en cause le rapport de l'homme avec la nature. D'une conférence mondiale à l'autre, les débats sont toujours aussi pauvres.

Le couple franco-allemand et les institutions européennes

► *Sous la dir. de Marie-Thérèse Bitsch, 2001, 605p.*

A travers diverses contributions traitant de près ou de loin du couple franco-allemand, ce livre collectif trace un parcours de 50 ans si important pour toute l'Europe. Ces vingt-cinq contributions savantes et compétentes nous donnent aussi des portraits des dirigeants qui ont fait partie de ces duos franco-allemand. Elles soulignent le poids des contraintes historiques, mais aussi l'importance centrale du volontarisme politique. Ces pages aideront à mieux comprendre les débats actuels sur l'avenir de l'Europe.

► **Sommaire**

► **Bioéthique au Parlement**
page 2

► **Après le 11 septembre**
page 3

► **Elargissement : rapports**
page 4

► **Elargissement : interview**
page 5

► **Etudes**
La Déclaration de Laeken
page 6-7

► **Résultats de Doha**
page 8

► **Immigration clandestine**
page 9

► **Sécurité sociale**
page 10

► **Gouvernance mondiale**
page 11

Agenda

1er juillet au 31 décembre 2001 ► Présidence belge du Conseil

10-13 décembre ► Session plénière du Parlement à Strasbourg

14-15 décembre ► Conseil européen à Laeken-Bruxelles, Belgique

1er janvier au 30 juin 2002 ► Présidence espagnole du Conseil

14-17 janvier ► Session plénière du Parlement à Strasbourg

21-25 janvier ► Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe

Europe Infos mensuel de la COMECE et de l'OCIPE,
publié en français, allemand, anglais, espagnol et polonais

42 rue Stévin, B - 1000 Bruxelles Tél.: 32.2/235 05 10 Fax: 32.2/230 33 34
e-mail : europeinfos@comece.org - (abonnements) debbichi.ocipe@econophone.be

Directeur de la publication : Noël Treanor
Rédacteur en chef : Pierre de Charentenay
Rédacteur : John Coughlan

Conseil de rédaction : Wolfgang Felber, Leszek Gęsiak, Felix Leinemann, Stefan Lunte, Marilena Missoni, Joseph Raber, Elaine Rudolphi, Katharina Schauer, Hans Vöcking et des membres extérieurs
Traduction : Bénédicte Jerebzoiff et Isabelle Gilles

Abonnement annuel : chèque de 25 euros (ou 160 FF ou 1000FB) ou 35 euros hors de l'Union à l'ordre de Europe Infos, 42, rue Stévin, B -1000 Bruxelles